


在柯文思的鏡頭下，罹患癌症
的孩子成功戰勝了癌症，納粹集中
營中的女士憑藉音樂的力量從人間
地獄中生還。回顧他的影片，小人
物就如同《聖經》中的大衛，挺身
與命運這一巨人抗爭。在40多年的
職業生涯中，柯文思製作過關於許
多國家的影片，卻從未來華拍攝。
直 到 亨 利 ． 基 辛 格 （Henry
Kissinger，美國前國務卿）和羅伯
特．蒙代爾（Robert Mundell，
加拿大經濟學家， 「歐元之父」 ）
請他製作一部關於中國的影片。

川普「有毒」 不斷妖魔化中國

「我的第一反應是我怎麼有資
格？我不是學者，不是歷史學家，
更不是中國學家。但你知道，基辛
格不是一個你可以輕易對他說
『不』 的人。」 於是後來就有了著

名的中美民間交往紀錄片《善良的
天使》（Better Angels）。

柯文思回憶指，製作這部電影
令人興奮，但當時受到川普主義的
陰影籠罩。電影自川普參加總統競
選時開機，整個執導、製作直至完
成的過程貫穿川普整個任期。他直
言川普 「有毒」 ，不斷把中國妖魔
化，導致任何對中國的正面言論都
會被標籤化。並且，柯文思覺得中
國文化較為 「內斂」 ，這對於交流
和拍攝來說是一種挑戰。

「在我們的拍攝過程中，我們
去了非洲，去了中美洲，走遍了歐
洲，穿越了亞洲，因為中國的影響
在全球無處不在。」 柯文思說：
「而這讓美國人害怕，美國人覺得

受到了威脅，中國人要來 『吃了他
們的午餐』 。美國對於競爭並沒有
正面的反應。（Americans don't

deal well with competition.）」

「美國是一個帝國主義強權」
柯文思在電影拍攝期間發現，

西方國家對中國欠缺正確了解，對
中國歷史、習俗、文化一無所知，
所以他決定拍攝可以在西方播放的
關於中國的電影，讓西方觀眾能夠
從情感上理解中國人。在他看來，
如果能讓西方人看到，中國人對世
界和身邊所有事情的基本情感反應
與他們並無二致的話，那麼就有可
能把西方和東方拉近一點。

「中國政府的最大成就，是讓
每個中國人有了自己的夢想。」 柯

文思說： 「我可以告訴你，美國人
並不關心提高埃塞俄比亞人、蘇丹
人或者哥倫比亞人的生活水平。他
們本質上是一個帝國主義強權。而
中國，儘管有這樣那樣的缺點，我
並不認為中國會走上帝國主義的道
路。」
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香港大學中國制度研究中心 「The Dialogue」 論壇於新一年
啟動對談系列 「Fireside Chat」 （爐邊對談）。昨日下午，國際
殿堂級紀錄片導演、兩屆奧斯卡最佳紀錄短片獎、16座艾美獎得
主柯文思（Malcolm Clarke），以及其搭檔資深製片人、導演韓
軼作為首期對談嘉賓，共同分享他們鏡頭下的中國，他表示，
「中國政府的最大成就，是讓每個中國人有了自己的夢想。」

中國讓每個人民有自己的夢想
奧斯卡導演：西方國家對中國無知及有偏見

大公報記者 林雅雯、黃釔淼

責任編輯：鄭小萍 劉仁杰

特區政府：強烈譴責外力干預香港司法
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行政長官會同行政會
議接納最低工資委員會建
議，將法定最低工資水平
由現行每小時37.5元調升
至40元，如獲立法會通
過，今年5月1日實施。工
聯會勞工界立法會議員郭

偉强認為，兩年一次檢討最低工資水平是
「堅離地」 ，要求一年一檢。

時薪40元最低工資，無法解決在職貧
窮問題。若公屋居民領取最低工資，只能
維持最低生活水平。非公屋居民，連個人
基本溫飽都解決不了，更遑論養妻活兒。

按每天工作8小時、時薪40元最低工資
計算，每月工資僅為9600元。每天工作10
小時，每月工資亦只有12000元，比領綜
援稍好一點而已。這類基層工人若稍有差
池，隨時跌入綜援網，依靠政府資源維持
生計。

提升基層工人最低工資，可幫助基層
解決經濟困難，更間接減輕政府在社會福
利上支出，本是雙贏，但若果最低工資過
低，只會令雙贏變雙輸。

對最低工資檢討時間，勞方一直要求
一年一檢。事實上，政府及商業機構對員
工工資都是一年一檢，兩年一檢製造基層
員工工資出現一年的滯後情況，並不合
理。

【大公報訊】記者龔學鳴報道：有報道稱，
壹傳媒創辦人黎智英的 「國際律師團隊」 較早前
致函英國首相要求緊急會面，商討尋求協助釋放
正還押候審的黎智英，香港特區政府昨日表示，
強烈反對外國政府就黎智英司法案件的干預和對
香港特區政府的不實指控及批評。特區政府表
示，絕不容許任何外國勢力或人士干預香港特區
的司法程序和香港特區的內部事務，並予以強烈
譴責。

據英國媒體報道，黎智英的 「國際律師團
隊」 於當地時間10日去信英國政府，揚言要與
英國首相緊急會晤，商討黎智英在香港涉違國安
法案件，期望能有方法確保黎智英獲釋。報道並
指，英國外交部印太事務國務大臣卓雅敏昨日應
要求與黎智英的律師團隊會面，除承認當局向黎
智英提供支援已經有一段時間之外，更抹黑香港
特區政府。

特區政府反對及譴責上述報道中所謂 「國際
律師團隊」 及英國政府此等企圖破壞香港法治和
干預香港司法獨立審判權的行為，並嚴正敦促有
關方面必須尊重法治精神，立刻停止干預香港特
區內部事務。

特區政府稱，香港是法治社會，一直秉持有
法必依、違法必究的原則，深得國際社會認同。
一直以來，香港特區律政司在《基本法》第六十
三條的保障下主管刑事檢控工作，不受任何干
涉；並嚴謹和客觀地按照《檢控守則》以證據和
適用法律就每宗案件作出獨立的檢控決定。律政
司在有充分證據令案件有合理機會達至定罪，以
及在合乎公眾利益的情況下，才會提出起訴。

香港的司法制度一直深得國際社會推崇，任
何國家、組織或個人企圖利用政治力量干預香港

特區的司法程序，或是任何被告人企圖借用或勾
結外國政治力量逃避應有的司法審判，都是公然
破壞香港特區的法治和干預香港特區的內部事
務。被告人上述行為亦極有可能構成藐視法庭。

法律專家斥踐踏香港法治
全國港澳研究會會員、香港法學交流基金會

副主席傅健慈認為，黎智英的海外法律團隊去信
英國政府商討所謂的獲釋方法，是外國或境外勢
力不恰當干涉香港的司法獨立和踐踏香港的法
治，必須予以強烈譴責。

傅健慈強調，一直以來，司法獨立和人權自
由是香港的核心價值，在刑事訴訟和民事訴訟中
保留原在香港適用的原則和當事人（不論任何國
籍或雙重國籍）享有的權利，包括無罪推定和公
正審判的權利等。另外，香港國安法沒有追溯
力，而香港國安法第36條至第39條明確規定國
安法的效力範圍，任何人（不論是否香港永久性
居民）在香港境內或境外實施國安法規定的犯罪
的，犯罪的行為或者結果有一項發生在香港特區
內，就認為是在香港特區內犯罪，適用香港國安
法。

蔡樹文
透視鏡

「大多數中國紀錄片將視角集中
在事物身上，而不是人身上。」 柯文

思在中國拍攝電影紀錄片《善良的天使》（Better
Angels）期間觀察到這現象。在華期間他看到了《舌
尖上的中國》， 「我們吃飯的時候飯館也在播。」 但
在他看來，這一現象級紀錄片卻有一個巨大的遺憾。

「我記得一個小場景，採蜂人在爬樹採蜜，他們冒
着生命危險，但在紀錄片中，蜜蜂卻是故事的主角。」
柯文思說，如果我們了解廚師，就會了解準備食物的
人，收穫食物或捕魚的人，或者打野味的人，然後我們
就會有一幅關於中國的絕妙圖畫，但是在《舌尖》中，
人被從敘事中剔除了，錯失了敘事的良機。

「中國也講述了關於最快的火車、最高的橋樑和
最長的隧道的故事，但同樣的，視角也不是人。」 他
認為，如果故事的敘述是集中在駕駛火車的人身上，
講述他們得到這份工作以及駕駛過程中的經歷，那麼
故事將會更有趣。

「我傾向於以人為紀錄片的中心，因為人和情感
是唯一可以周遊世界的東西。無論你在哪裏，你都了
解愛情，你了解友誼，你了解家庭價值觀，你不需要
在相同的文化中，所有這些情感相關的領域，人們都
很容易理解。」 柯文思總結道。

「新聞是什麼？新聞是100%的事實嗎？我們紀
錄片導演不會自大到認為我們呈現的就是所有的事
實。」 柯文思和他的搭檔韓軼說， 「事實就像鑽石，
我們呈現的是事實的一個角度，透過我們的鏡頭呈現
給觀眾，讓觀眾自己思考，自己判斷，而不是告訴觀
眾應該相信什麼，應該如何思考。」

大公報記者黃釔淼、林雅雯
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分享心得

黎智英法律團隊 乞見英揆謀助獲釋

黎智英的豬隊友準確調整最低工資 排解基層憂難

清水河

最低工資在凍結長達4年之後，終
於迎來調整。行政會議昨日通過建議，
將最低工資水平由現行每小時37.5元調
升至40元，增幅為6.7%，待下周三提交
立法會表決後，於今年勞動節正式實
施。最低工資獲調整固然值得肯定，但
目前的金額仍然遠遠脫離現實，也無法
真正反映香港基層勞工所面臨的壓力。
有關部門應積極研究，引入客觀的方程
式，以 「一年一檢」 的方式，準確計算
合理的最低工資。這是體現特區政府積
極作為排解民生憂難的有力舉措。

香港作為全球最富裕的城市之一，
在最低工資保障方面，一直處於落後狀
態。實際上，參照全球最低工資狀況，
例如美歐等國家和地區，最低時薪都在
80港元以上，澳洲更高達117港元，幾
乎是香港的三倍。至於 「亞洲四小龍」
的韓國、新加坡、台灣地區，儘管計算
方式有所不同，但也無一例外高於香
港。如果結合人均GDP的比率來計算，
香港最低工資之 「低」 ，可謂全世界之
最。不僅是絕對數值低，連計算方式以
及檢討時間也遠遠落後於其他地區。

最低工資具有象徵意義，但對於香

港而言，如今的最低工資既反映不了實
際的勞工市場情況，也無法體現對最底
層勞工的有效關心。首先，在勞工嚴重
短缺的情況下，目前市場已很難用最低
工資去請到人，最低工資絕大部分情況
下有如一個擺設；其次，根據最新一份
報告顯示，當最低工資上調至每小時40
元，受惠人數則為4.6萬至8.7萬人不
等。這一統計數據看似矛盾，但實際上
說明了最底層的勞工，尤其是外判制度
下長者的就業等方面，仍然面臨各種嚴
重不公平情況。

顯而易見，香港需要完善最低工資
制度。首先，計算方式應當調整。在目
前模式下，調整工資主要考慮4大範
疇，其中包括 「一系列指標」 ，最後由
勞資雙方 「討價還價」 來得出結果。整
個過程缺乏透明度，也有 「流產」 之
虞，費時失事。有議員建議，應以物價
指數、勞工市場狀況及低薪行業僱員數
據等，構成一個客觀的方程式，合理計
算出最低工資水平。當然，這個方程式
的設計，需要取得各界共識。

其次，檢討時效應優化。目前 「兩
年一檢」 的做法已經過時，既無法及時

反映勞工市場的變化，也無助於整個經
濟發展，往往是在 「追落後」 。事實
上， 「一年一檢」 方式既有利於勞工一
方，資方也同樣能受益，可以避免因累
積過高加幅而帶來的壓力。早前不同界
別的立法會議員都表態支持相關做法，
既然已經形成共識，政府無需顧慮太
多，可以跨前一步。

設立最低工資的根本目的，在於保
障基層勞工，縮減貧富差距。但香港自
2011年實施該制度以來，堅尼系數不
降反升，2016年統計高達0.539，五年
後今天的情況可能更加惡劣。雖然造成
貧富差距擴大的因素有多種，包括稅收
及福利政策等，但基層市民的生活未獲
明顯改善，這是不爭的事實。

新一屆特區政府上任後積極有為，
行政長官李家超首份施政報告也表明解
決貧窮問題的決心，包括檢討最低工資
制度，以及重組扶貧委員會等等。各界
期待，有關部門能盡早落實相關政策，
回應市民改善民生的迫切訴求，讓最低
工資發揮出應有的角色和作用，增加市
民的幸福感和獲得感，真正做到 「切實
排解民生憂難」 。



黎智英的所謂國際律師團隊
日前去信英國首相，要求 「確保
黎智英獲釋」 ，理由是他擁有英
國國籍云云。但如此赤裸裸地以
政治干預法治，不僅幫不了黎智
英，反而是在 「送他一程」 。

首先，黎智英是否擁有外國
國籍，根本不是問題，因為根據
「國籍法」 ，中國不承認雙重國

籍，黎智英所持有的 「英國護
照」 ，最多只算 「旅行證件」 。
更何況，不論是哪國公民，只要
違反了法律，就要承擔後果，沒
有任何人能凌駕法治。這個律師
團隊難道還以為現在是一百多年
前的香港、英國人擁有 「治外法
權」 嗎？

其次，黎智英被控勾結外國
或者境外勢力危害國家安全罪，
作為負責任的律師團隊，理應避
免任何與外國勢力相關連的行
為。如今這個團隊卻一而再、再
而三地攻擊香港國安法，甚至要
求外國政府強力干預，這何異於
進一步坐實了黎智英所犯的罪

行？
再者，全國人大常委會就國

安法釋法，就是要釐清海外律師
參與國安法審理的問題，因為當
中涉及可能洩漏國家機密。如今
這個國際律師團隊的做法，不正
正說明 「不允許海外律師參與國
安案件」 的正確性？不正正說明
黎智英案涉及重大的國安風險？

其實，此舉也是在給英國首
相出難題，畢竟，自詡法治至上
的英國當局，要在法庭未作出判
決之前就施加政治壓力，等同於
自毀形象。正因如此，英國當局
昨日才會發出 「永遠支持人權自
由和法治 」 這樣模棱兩可的回
應。

不論是安排Tim Owen來港，
還是鼓動英國當局插手案件，這
個國際律師團隊為了賺取巨額訟
費，可謂費盡了心機。但對黎智
英而言，或許萬萬沒想到，自己
花了那麼多銀兩，請來的卻是置
自己於死地的 「豬隊
友」 ！


